

Veille d'actualité sur le paysage

du 12 au 18 septembre 2024

PAYSAGE.....	2
AMENAGEMENT DU TERRITOIRE.....	3
CARTOGRAPHIE.....	4
SITE.....	5
URBANISME.....	5
VILLE.....	5
CLIMAT.....	6
TRANSITION ECOLOGIQUE.....	6
ENERGIE.....	6
MOBILITE.....	6
BIODIVERSITE.....	7
FORET.....	7

PAYSAGE

[Centre de ressources régional des paysages d'Auvergne-Rhône-Alpes \(02/2024\) - La carte interactive des paysages d'Auvergne-Rhône-Alpes](#)

Cette carte interactive conçue par la DREAL a pour objectif de regrouper, synthétiser et porter à la connaissance du public, des collectivités locales, des bureaux d'études, des services de l'État, la donnée disponible sur les paysages d'Auvergne-Rhône-Alpes.

[Fédération des parcs naturels régionaux \(05/2024\) - Alimentation : quels liens entre filières de proximité et qualité paysagère ?](#)

Retour sur le webinar du 30/05/2024. L'enjeu de lier paysage et alimentation est de répondre au besoin des habitants à partir de la ressource du territoire. Pour se faire, l'approvisionnement local est un outil structurant des transitions, dans le contexte du changement climatique notamment. Il réduit en effet l'impact environnemental de l'agriculture, permet de mieux gérer la ressource en eau, produit des cercles vertueux entre producteurs et consommateurs avec la mise en place de filières de proximité, se pose comme un atout économique de valorisation pour les territoires et garantit des produits de qualité avec un impact positif sur la santé. Le sujet de l'alimentation stimule de plus l'éducation à l'environnement et au territoire, en générant une identité du territoire grâce à ses "paysages alimentaires" diversifiés. Par exemple, sur le Parc du Luberon, l'un des axes du Projet Alimentaire Territorial (PAT) se nomme : "donner du goût à l'identité du territoire" afin de développer les circuits courts de proximité. De plus, l'une des actions du Plan de paysage porté par le Parc consiste à mettre en place une Charte paysagère et environnementale avec une AOC Luberon pour le pain et le vin, intégré dans la marque Valeur Parc en 2009. Cette action permet de montrer que la préservation du paysage passe par celle des vignes et des champs. Les outils Plans de paysage et du PAT se nourrissent donc entre eux sur les questions de l'alimentation.

[Développement durable et territoires \(06/2024\) - Les jardins dans la fabrique des territoires : pratiques et représentations du socio-écosystème jardin](#)

Ce dossier thématique a souhaité revisiter le jardin en tant qu'objet d'étude dans les sciences humaines et sociales. Les articles illustrent la multiplicité des méthodes élaborées ces dernières années pour étudier cette figure : la majorité mobilise des méthodes d'enquête qualitatives (Alarçon et Marty, 2024 ; Bally, 2024 ; Colin, 2024 ; Frileux et Paillocher, 2024 ; Sachsé, 2024), mais certains auteurs et autrices, comme Francesca Di Pietro, Stéphanie Gosset et Roger Coly (2024) ont également recours à des enquêtes quantitatives, et d'autres emploient la recherche-action (Clément, 2024 ; Ramos, 2024 ; Robert, 2024). De fait, les auteurs articulent souvent plusieurs techniques d'enquêtes qualitatives, quantitatives et participatives (Di Pietro et al., 2024 ; Rich et Petit-Berghem, 2024), certains proposant des protocoles d'enquêtes originaux qui croisent des approches diachroniques, ethnographiques ou sensibles. Le dossier reflète aussi la diversité des formes de jardins qui sont prises en compte : des jardins familiaux et partagés traditionnels aux jardins individuels, en passant par les jardins-rue ; le tout dans des contextes variés, du rural à l'urbain, de la France (métropolitaine et dans l'île de La Réunion) à l'ailleurs (Canada, Italie et Suède).[...]

[Développement Durable et Territoires \(06/2024\) - Concevoir une médiation par le paysage comme outil d'appropriation des enjeux alimentaires par les habitants](#)

Par Flora Rich et Yves Petit-Berghem Les jardins potagers privés sont reconnus pour leur contribution aux systèmes alimentaires. Cependant, les modalités de participation des habitants-jardiniers aux politiques d'aménagement de territoires alimentaires durables demeurent faiblement conceptualisées. À partir du cas de Magny-en-Vexin (95), cet article propose de définir les contours

méthodologiques d'une démarche de médiation par le paysage susceptible d'enrichir les réflexions en cours autour de la mise en place d'un Projet alimentaire territorial porté par le Parc naturel régional du Vexin français. En mobilisant les résultats d'une analyse cartographique diachronique et d'une enquête de terrain, cette contribution montre qu'une meilleure connaissance des pratiques jardinières à l'échelon communal peut être mise au service d'une appropriation des enjeux de l'autoproduction, et plus généralement de l'alimentation par les acteurs locaux, incluant les habitants.

[Développement Durable et Territoires \(06/2024\) - Petits arrangements avec le vivant dans le bocage pavillonnaire](#)

Par Pauline Frileux et Élodie Paillocher Par leurs pratiques jardinières, les habitants du bocage pavillonnaire agissent sur les écosystèmes qui les environnent. Ils introduisent des plantes horticoles et exotiques, favorisent certaines espèces sauvages, végétales et animales, en supprimant d'autres. Ils interfèrent aussi avec les cycles de la matière : exportation des déchets végétaux, importation d'engrais, arrosages, etc. Deux grandes tendances peuvent être identifiées chez ces jardiniers : les adeptes d'un désherbage méticuleux et les « écocentrés ». Le bon entretien dicte la conduite des jardins et le rapport au vivant, mais les pratiques évoluent sous l'influence des politiques environnementales, des associations naturalistes et de la réglementation. Le propre résiste donc, mais le récent engouement pour l'herbivore domestique – sous couvert d'environnement (réduire ses déchets), et l'attrait renouvelé des productions nourricières pourraient être les signes avant-coureurs d'une reconquête agricole et écologique du bocage pavillonnaire.

[Réseau Paysage Occitanie \(08/2024\) - Paysage-info n°50](#)

Ce paysage info n°50 est un numéro spécial qui marque les vingt ans du réseau paysage régional tel qu'il s'est constitué en 2004 autour de la DIREN et des CAUE de Midi-Pyrénées. Ces deux structures ont décidé alors de s'organiser pour construire un réseau de promotion du paysage dans ses différentes dimensions, à commencer par les politiques publiques. Il s'agissait en fait de prolonger l'initiative de l'Institut Toulousain du Paysage, créé une dizaine d'années auparavant...

[IGEDD \(09/2024\) - Veille Paysages #26](#)

Parution du n°26 de la Veille paysages de l'IGEDD. Au sommaire : - Grand Prix National du Paysage 2024 : le Plan de paysage du SCoT de l'Agglomération messine - L'insertion paysagère et environnementale des routes : un des quatre objectifs de la nouvelle feuille de route des Directions Interdépartementales des Routes nationales (DIR) - Nouvelle recrue pour la mission inspection générale sites et paysages (MIGSP) - Réunion du comité national d'orientation des forêts d'exception - Allées & alignements d'arbres bordant une voie ouverte à la circulation publique - Commission supérieure des sites perspectives et paysages (CSSPP) du 27 juin 2024 - Le réseau Occitanie fête ses 20 ans - Colloque Valeurs du paysage et économie de la transition, 2 juillet 2024, ENSP Versailles - Création d'une carte interactive de la donnée sur les paysages AURA - Lancement d'une initiative pour souligner la valeur patrimoniale des paysages culturels de la transhumance - 4ème congrès du paysage en Suisse 5 et 6 septembre 2024 - Dialogue entre histoire de l'art et création contemporaine

AMENAGEMENT DU TERRITOIRE

[Institut Paris Région \(2024\) - Mouvements de terrain, 150 ans d'espaces verts aménagés sur les zones d'anciennes carrières en Ile-de-France](#)

Cette nouvelle StoryMap proposée par l'Institut propose un triptyque pour découvrir l'aménagement

des carrières en Île-de-France : • une série de cartes anciennes et contemporaines sur l'exploitation des carrières franciliennes ; • un tableau de bord pour explorer 30 sites aménagés avec pour chacun des chiffres clés, des documents et photographies historiques, les enjeux d'aménagement ; • une cartographie régionale qui permet de prendre la mesure de la richesse du patrimoine géologique régional. Un inventaire lancé en Île-de-France en 2014 sous la maîtrise d'ouvrage de la Direction régionale et interdépartementale de l'environnement, de l'aménagement et des transports et de la Région Île-de-France.

[Métropolitiques \(09/09/2024\) - À la recherche du polycentrisme francilien](#)

Et si la révision du Schéma directeur d'aménagement de la région Île-de-France (SDRIF-E) faisait fausse route ? Jacqueline Lorthiois et Harm Smit appellent à un véritable polycentrisme, fondé sur la superposition des bassins d'emploi et des bassins de vie afin de réduire les temps de transport et les inégalités entre territoires franciliens.

[The Conversation \(11/09/2024\) - Zéro artificialisation nette des sols : et si on autorisait le transfert de quotas entre communes ?](#)

Le dispositif français pour préserver les sols agricoles ne permet pas aux communes de revendre ou d'acheter de « quotas » d'artificialisation. Un tel instrument, comparable à celui mis en place pour la comptabilité carbone, peut être intéressant. À condition de ne pas éluder la dimension qualitative de l'artificialisation des sols.

[The Conversation \(15/09/2024\) - « Les haies ont été plantées pour des raisons économiques, avant d'être détruites pour de nouvelles raisons économiques »](#)

Des haies l'on connaît souvent les nombreux bienfaits pour la biodiversité comme pour une agriculture durable. On sait aussi qu'elles peuvent être l'objet de tensions entre propriétaires voisins, entre agriculteurs et décideurs publics. Le sociologue Léo Magnin nous propose désormais de découvrir « La vie sociale des haies ». Il démontre au passage comment cet objet d'étude est propice à l'examen d'un processus balbutiant et semé de contradictions : l'écologisation des mœurs.

CARTOGRAPHIE

[Centre de ressources régional des paysages d'Auvergne-Rhône-Alpes \(02/2024\) - La carte interactive des paysages d'Auvergne-Rhône-Alpes](#)

Cette carte interactive conçue par la DREAL a pour objectif de regrouper, synthétiser et porter à la connaissance du public, des collectivités locales, des bureaux d'études, des services de l'État, la donnée disponible sur les paysages d'Auvergne-Rhône-Alpes.

[IGN \(09/2024\) - 2024 - Atlas « Cartographier l'anthropocène »](#)

"En tant qu'opérateur data de la République pour l'information géographique et forestière, l'IGN publie chaque année son atlas « Cartographier l'anthropocène » pour montrer les changements survenant dans les territoires. L'édition 2024 est dédiée à l'intelligence artificielle et à son apport décisif pour les transitions écologique, énergétique et agricole."

[LOCALTIS \(17/09/2024\) - Pour accélérer la transition écologique, l'IGN met l'IA à tous les étages](#)

L'Institut géographique national a publié son édition 2024 de la cartographie de l'anthropocène. Un troisième opus dédié à l'intelligence artificielle, technologie qui irrigue désormais tous les métiers de

l'Institut. Avec en perspective, de nouveaux services pour les territoires.

SITE

[Jardins de France \(09/2024\) - Le parc d'Ancy-le-Franc : La subtilité d'une restauration](#)

« Fallait-il faire une restitution stricto sensu d'un plan historique qui servirait à la compréhension de l'art de son époque ou fallait-il jouer d'un léger artifice qui permette une meilleure appréhension ? »
Telles sont les questions que s'est posées l'architecte-paysagiste Laure Quoniam lorsqu'on lui a confié la restauration du parc du palais de la Renaissance d'Ancy-le-Franc (Bourgogne). Elle nous présente la démarche qui l'a conduite à cette réalisation remarquable...

[Institut Paris Région \(12/09/2024\) - Le Parc naturel urbain des Trois Vallées : un projet de territoire pour restaurer un écosystème humanisé](#)

Restaurer les paysages des vallées du Croult, du Petit Rosne (Val-d'Oise) et de la Vieille Mer (Seine-Saint-Denis) est un enjeu majeur. Si les rivières, enfouies, canalisées ou inaccessibles, ont disparu des regards, ces vallées oubliées conservent des atouts paysagers uniques. Leur reconquête est une opportunité pour améliorer le cadre de vie des habitants de la Plaine de France, qui subissent les nuisances de deux aéroports. En s'appuyant sur le potentiel de corridors d'espaces verts, de fraîcheur et de biodiversité, la création d'un « Parc naturel urbain » pourrait répondre aux besoins de nature en ville, et constituer l'assise d'un projet commun à tous les acteurs de ce territoire, à cheval entre l'espace rural et la zone dense, pour une transition écologique douce.

URBANISME

[CPIE Sevre et bocage \(2024\) - Renaturation des zones d'activités économiques : retour d'expériences de six inter-communalités dans le cadre du Contrat Nature du Pays du Bocage Vendéen](#)

"Fruit de quatre années d'actions et d'expérimentations réalisées sur six zones d'activités économiques (ZAE) pilotes et coordonnées par le CPIE dans le cadre du dispositif régional «Contrat Nature», ce guide pratique souhaite ouvrir la voie à de nouvelles initiatives en faveur de l'environnement sur le territoire ou sur d'autres zones d'activités économiques."

[Revue Sur-Mesure \(16/09/2024\) - En quête de sols vivants](#)

A l'appui des réflexions qu'elle conduit autour des enjeux de transition écologique, la directrice du PUCA nous invite à imaginer de nouveaux modes de représentation pour l'aménagement. Une façon d'améliorer les projets portés par les collectivités et les professionnels dans la prise en compte plus systémique des limites planétaires. L'occasion de revenir sur son intervention lors du deuxième forum de la transition foncière, accueilli au Pavillon de l'Arsenal en décembre 2023. Un témoignage qui s'inscrit dans un cycle interdisciplinaire de publications, « Saisir l'empreinte de la ville », conçu en partenariat avec l'Institut de la transition foncière.

VILLE

[Envies de ville \(10/09/2024\) - « L'interaction entre le public et le privé est essentielle pour co-financer et réaliser des aménagements de qualité »](#)

Jean-Luc Porcedo souligne l'importance de concilier densité urbaine et qualité de vie, en se basant sur la sécurité, la présence de commerces, la diversité des mobilités et l'intégration des fonctionnalités pour rendre les espaces publics attractifs. L'aménagement urbain a évolué vers des espaces multifonctionnels et inclusifs, intégrant la biodiversité et répondant aux défis climatiques, en opposition à l'ancien modèle monofonctionnel et minéral. Les transformations urbaines nécessitent une vision à long terme souvent au-delà d'un mandat électoral, avec une attention particulière à la mobilité et à la réduction de la dépendance à la voiture individuelle. Cette interaction est cruciale pour co-financer et réaliser des aménagements de qualité, bien que la crise actuelle complique la réalisation de ces projets en raison des difficultés de vente pour les opérateurs privés.

CLIMAT

[LOCALTIS \(13/09/2024\) - Quand le climat rebattra les cartes de l'attractivité résidentielle](#)

Dans le cadre du cycle de ses "Rencontres du hub", Icade accueillait le 11 septembre dernier l'analyste territorial Olivier Portier pour une intervention intitulée "Immobilier et climat : analyse des enjeux territoriaux à moyen et long termes". Spécialiste de l'analyse économique territoriale, Olivier Portier observe les dynamiques territoriales depuis une vingtaine d'année afin "d'aider les collectivités à bâtir des stratégies plus adaptées".

TRANSITION ECOLOGIQUE

[The Conversation \(05/09/2024\) - L'anthropocène, mort et enterré pour les géologues ? Et s'il survivait malgré tout ?](#)

Le terme d'anthropocène a été proposé en 2000 pour décrire les modifications profondes que les activités humaines ont provoquées dans le fonctionnement de notre planète, et baptiser ainsi l'avènement d'une nouvelle ère géologique. Il a rapidement connu un certain succès dans la sphère scientifique et même parfois au-delà.

ENERGIE

[Actu environnement \(12/09/2024\) - Photovoltaïque : la France passe le cap du million de parcs installés](#)

L'accélération dans le déploiement des énergies renouvelables se poursuit. Cependant, elle reste avant tout portée par l'essor continu du solaire photovoltaïque, dont les performances excèdent celles de l'éolien ou de la méthanisation.

[LOCALTIS \(13/09/2024\) - Énergies renouvelables : si le vent porte l'éolien dans les Hauts-de-France, le foncier joue sur le développement du photovoltaïque](#)

Dans un rapport d'étape sur les résultats des appels d'offres PPE 2 éoliens terrestres et photovoltaïques, la Commission de régulation de l'énergie met en lumière l'importance du foncier disponible dans le développement du photovoltaïque, plus dynamique sur le début de la période en Centre-Val de Loire ou dans le Grand Est qu'en Paca. Pour l'éolien terrestre, la cohérence entre le potentiel et la réalité reste de mise : les Hauts-de-France continuent de faire la course en tête.

MOBILITE

[IGEDD \(09/2024\) - L'insertion paysagère et environnementale des routes : un des quatre objectifs de la nouvelle feuille de route des Directions Interdépartementales des Routes nationales \(DIR\)](#)

Les routes sont un élément essentiel de l'aménagement du territoire. Elles irriguent le pays et permettent de mettre en relation citoyens, acteurs économiques, institutions... Mais aussi elles le structurent, tant du point de vue de l'économie que des paysages.

BIODIVERSITE

[CPIE Sevre et bocage \(2024\) - Renaturation des zones d'activités économiques : retour d'expériences de six inter-communalités dans le cadre du Contrat Nature du Pays du Bocage Vendéen](#)

"Fruit de quatre années d'actions et d'expérimentations réalisées sur six zones d'activités économiques (ZAE) pilotes et coordonnées par le CPIE dans le cadre du dispositif régional «Contrat Nature», ce guide pratique souhaite ouvrir la voie à de nouvelles initiatives en faveur de l'environnement sur le territoire ou sur d'autres zones d'activités économiques."

[Agence bretonne de la biodiversité \(09/2024\) - Projets territoriaux en faveur de la biodiversité : recueil méthodologique](#)

La Région, l'Office français de la biodiversité, la DREAL et l'Agence Bretonne de la Biodiversité ont souhaité concevoir un recueil de principes et d'orientations méthodologiques pour démarrer sur de bonnes bases. Réunies en un collectif régional, nos équipes se sont mises au travail, ont fait converger leurs missions et leurs moyens, et sont allées chercher de nombreuses autres compétences présentes en Bretagne afin de vous proposer aujourd'hui, d'une seule voix, un outil pour passer à l'action.

[OFB \(09/2024\) - Socle commun pour le suivi et l'évaluation de la gestion des aires protégées](#)

Ce document constitue un socle commun méthodologique, lexical et de recommandations pour le suivi et l'évaluation de la gestion des aires protégées, mobilisables selon les moyens et ambitions de chaque aire. Il se place dans le cadre du plan national d'action de la stratégie nationale des aires protégées 2030, et a été réalisé par l'Office français de la biodiversité (OFB) en coconstruction avec de nombreux professionnels.

[LOCALTIS \(12/09/2024\) - Capitale française de la biodiversité 2024 : sept territoires récompensés sur le thème "Sobriété et biodiversité"](#)

L'édition 2024 du Concours capitale française de la biodiversité, qui vise à la fois à identifier, valoriser et diffuser les bonnes pratiques des collectivités en faveur de la biodiversité, a récompensé sept communes et intercommunalités. Parmi les territoires lauréats, la communauté de communes Bruyères Vallons des Vosges reçoit le titre de Capitale française de la biodiversité 2024.

[CESE \(13/09/2024\) - La restauration des écosystèmes, à l'étude au CESE](#)

La commission environnement du CESE va élaborer un projet d'avis, qui vise à dresser un état des lieux des actions menées, à identifier les leviers d'actions et enfin à formuler des préconisations pour accélérer et démultiplier les actions et bonnes pratiques volontaires des acteurs pour la restauration des écosystèmes.

FORET

[IGEDD \(06/2024\) - Mission de parangonnage sur la gestion de l'équilibre forêts-ongulés en Allemagne](#)

L'équilibre entre la forêt et les ongulés sauvages est un facteur clé pour permettre le renouvellement des forêts affectées par le contexte du changement climatique. Dans le prolongement des Assises de la forêt et du bois (mars 2022) et dans le cadre de la planification écologique, est prévue la mise en place d'un comité national de l'équilibre sylvo-cynégétique ainsi que d'un baromètre élaboré par l'INRAE et l'OFB. La mission de parangonnage confiée à l'IGEDD et au CGAER vise à rendre compte de l'approche et des méthodes mises en place en Allemagne où la question de l'équilibre forêt-gibier se pose également avec une grande acuité, et d'en tirer les enseignements requis pour la France.

[MASA \(09/2024\) - Lettre du Département de la santé des forêts n°61](#)

En participant au quotidien à de nombreux projets, études, thèses pour mieux comprendre ou suivre la santé des forêts, le Département de la santé des forêts se fait le relai des nouvelles connaissances et informations : *Epinotia subsequana* sur sapin, introductions d'essences exotiques, rougissement physiologique du douglas, pathologies complexes des chênes, campagne de piégeages « large spectre » en France, chararose dans les anciennes régions de France.

[WWF \(09/2024\) - Vers une mobilisation trans-partisane pour les forêts](#)

N°14 de Forêts vivantes, lettre du WWF.

[WWF \(09/2024\) - Estimer l'impact carbone d'un projet forestier : analyse des approches existantes et recommandations](#)

Ce rapport est l'un des livrables d'une "boîte à outils carbone forestier", développée par WWF avec l'appui de Sylvamo dans le cadre du contrat de coopération technique 22125 (2022-2024). La boîte à outils a pour objectif d'aider à estimer et valoriser de façon crédible l'impact carbone dans des transactions de type PSE.